



d'actions Agenda 21. Il n'est en revanche pas adapté à l'approfondissement des sujets.

Une fois le remue-méninge terminé, notre prestataire a analysé les contributions issues des idées principales prises par les hôtes de table. Il en a fait une synthèse et a affiché les idées-clés sur les murs afin d'en faire une restitution à chaud aux participants. Une synthèse plus approfondie a par la suite été réalisée par XPS.

### Points forts

La décoration est très importante dans cette méthode d'animation. Il faut donner envie aux participants et pour cela, un décor adéquat est nécessaire, à savoir chaleureux, convivial... Les tables ont été décorées : nappes de couleurs chaudes, centres de table, plantes, affiches préfigurant le futur rêvé et craint... Cette méthode nécessite en revanche une préparation bien en amont et l'appel à des personnes volontaires pour « animer » les tables de discussion. Pour ce faire, nous avons fait appel aux membres du C2D Pessac (Conseil de Développement Durable) qui ont été très actifs et volontaires.

Le nombre de participants par table était limité pour permettre la parole de tous et donner une impression d'intimité. Cette méthode du « World café » a interpellé et surpris très positivement les participants potentiels, attirés par l'originalité du concept. De plus, le développement durable étant un sujet complexe et abstrait, cette méthode a permis de « décompléxifier » les choses et a permis d'envisager simplement la question.

Le public touché est assez hétéroclite : ont participé aussi bien des membres d'associations locales (le C2D, Terre d'ADELES,...) que des agents, des familles et habitants « lambda », non connus des instances traditionnelles de concertation. Pour ce faire, nous avons utilisé les moyens de communication classiques : supports internes (journal municipal, sites internet, mailings...) ; relations presse : articles dans le journal local, Facebook mairie... Nous avons également sollicité nos relais, comme le C2D, les associations locales...

### Qu'apporte la participation à la démarche d'Agenda 21 ?

Le café futuriste citoyen a permis de diversifier le public touché. Alors qu'on retrouve souvent les mêmes personnes dans les forums publics, cet événement a attiré des habitants « lambda », intrigués par la méthode et intéressés par l'objet des échanges. Il a aussi permis de tisser et de consolider les liens avec les partenaires locaux.

Il s'agit par ailleurs d'une première expérimentation d'un exercice participatif de prospective sur le développement durable, qui sert de base stratégique pour l'élaboration de la nouvelle stratégie de DD de Pessac 2011/2030, et de socle à la préparation du 2nd Plan d'actions 2011/2015 : excellent outil pour cela, surprenant et mobilisateur pour imaginer collectivement un avenir durable et repérer les rêves éco-citoyens de tous.

### Éléments pratiques

#### 1 événement

**80 participants** : Membres du C2D ; habitants ; membres d'associations ; membres de syndicats et Comités de quartiers ; élus/agents en nombre limité

**Coûts** : 4250€ au total

- Animation externe: 3000€ pour 2 consultants

- Achat de la décoration, réception, communication : centres de table, nappes, plantes,...: 500 €

- Moyens humains : 2 agents mission Agenda 21 + 2 agents réception + 3 animateurs périscolaires : 350€

- Spectacle de l'AMGC : 400€

**Délais** : Envoi des invitations 3 semaines avant l'événement ; Sollicitation des hôtes de table 1 mois avant.

**Documents produits** :

- Dossier de l'hôte avec les règles du jeu

- Synthèse des idées clés issues des échanges

**Compétences mobilisées**

- Animation du forum

- Mobilisation des forces vives volontaires du C2D pour être « hôte de table »